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! ! ! !据报道，政协委员柴宝成近日
提议，尽快修改文物法，让现有的
“地下”文物合法化。称市场化是对
文物最好的一种保护形式！

在民间收藏界乃至文物工作
者中，与柴宝成观点相近者不在少
数。古今中外，文物收藏历来是公、
私并重，两者不可偏废。根据文物
法有关规定，“出土文物全部属于
国家所有”，但近 !"多年来，有大
量文物通过合法、非法或介于法律
模糊边界的途径流入了民间收藏
者手中。私人博物馆也如雨后春笋
涌现，并得到官方支持。然而，从现
行法律的严格意义来看，民间持有
某些文物的合法性相当不明确。

藏宝于民
有观点认为，“藏宝于民”的确

有着一定的优点和便利。
首先，藏宝于民减少了对文

物保护不全的状况。作为文物的
拥有者，自然会担起对文物保护
的责任。如果在商业开发中发
现文物，施工单位或开发商会考
虑到文物今后的价值，自觉地对
文物进行发掘和保护，而非被迫进
行资金投入。
其次，藏宝于民还会促进文物

在民间的流通。民间博物馆的出现
则会促进文物保护事业的发展。有
多少文物都是在市场出现高价之
后，才引起了人们的关注和保护，
在某种程度上促进了公众文物保
护意识的形成。
第三，我国现有国家博物馆从

数量到规模都不能满足收藏陈列
文物艺术品的实际需求，有许多对
于民间藏家来说十分难得的文物
只能搁置在博物馆中的库房里无
法展示，得不到应有的保护和利
用。如果促成这部分文物的民间收
藏，不仅能够使文物得到更好的保
护，也可以在民间博物馆中得到展
示，让更多的人了解到这些文物所
承载的文化和历史。

投放市场
然而，藏宝于民也存在一些不

可避免的缺点。其中最为让人担心
的是，如果施行“藏宝于民”的相关
政策，出土的文物可以归私人所
有，那么会不会造成新一轮疯狂的
盗墓潮呢？

有网友建议通过国家让渡部
分文物进入市场。国外博物馆通常
会选择性地将藏品投入市场，国内
过去也有文管部门通过文物商店出

库的方式释放部分文物。如果国家
有渠道让收藏者在市场上收藏文
物，自然盗掘现象也就少了。事实
上，多数地方文博部门（甚至包括故
宫这样的国家级文博单位）在文物
的保护、研究方面投入不足，导致每
年有难以计数的文物在库房中损
毁，与其这样消极“保护”，不如将部
分级别不高的文物投放到市场中，
让民间收藏家来帮助国家保护。
柴宝成认为，“文物本身并没有

对错，无论是在国家博物馆还是在
民间‘地下’收藏，都是中国文化的
宝贵财富，如何有效保护，才是当今
重要的议题。”他说，由于一些收藏
者缺乏专业知识保管不当，又不敢
拿到国家正规文物单位寻求帮助，
致使大量文物得不到有效保护、残
损严重。同时，文物走私活动严重。

目前盗挖的文物 #"天左右就
可以偷运到海外，一些被民间收藏，
一些经一段时间后通过拍卖等形式
披着合法的外衣又回到国内。而目
前，国内许多民间收藏家出于对中
国文物的热爱，出巨资购回流失海
外的文物，但他们多为自己藏品以
后的出路而发愁。他们希望有一天，
收藏文物合法化，不再在“地下”偷
偷摸摸进行。

敏感话题
柴宝成委员提出，政府有关部

门应积极创新和探索文物妥善保
管的有效法律和方法，严厉打击以
文物为侵害目标的盗掘、盗窃行
为，从源头上堵住漏洞、保护文物。
“完善《中华人民共和国文物

保护法》，让目前现有的‘地下’文
物合法化十分重要。建议尽快修改
文物法，从法律层面明确$允许现
阶段‘地下’收藏的文物市场流通。
市场化是对文物最好的一种保护
形式！”

柴宝成委员同时提出，在国家
经费不足的情况下，政府应允许民
间博物馆征集文物；适度放开民间
收藏，鼓励和支持有经济实力的民
间收藏家积极收藏，从而更好地保
护文物；成立专门的文物鉴定机构，
对目前市面现有的文物逐一登记、
鉴定，并建立文物档案，强化古玩市
场和旧货市场监管，消除鱼目混珠、
以假乱真现象。

文物的归属和保护长期以来
是个敏感的话题，甚至被视为不可
逾越的雷池。柴宝成委员的建议是
否可行，恐怕也不是一朝一夕会有
定论的。 本报记者 林明杰

“地下”文物合法化可行否？
政协委员柴宝成提议短期内恐难有定论
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! ! ! !本报讯 （记者 夏琦）张
惠妹“%&'()(*+”巡回演唱会
于去年 ,月 -日从成都起跑，
而今年 .月 .日，巡演将来到
上海，她将第四次站上上海体
育场的舞台。

/,,0年，张惠妹用清亮
嗓音唱出《原来你什么都不想
要》，她的第一张专辑《姊妹》创
下了超过百万张的销量，光是
这张专辑就有《原来你什么都
不想要》《姊妹》《剪爱》《解脱》
等至今仍在 123中占据热门
位置的歌曲。她去年 4月推出
新专辑《你在看我吗》，其中《我
最亲爱的》成为去年歌坛最受
欢迎的情歌之一，张惠妹也一
举拿下 !"/!年中歌榜年度最

佳专辑、年度最佳女歌手、年度
金曲、年度最佳舞台演绎歌手
等奖项。

这次巡演是张惠妹出道
/5周年纪念演唱会，在演唱
会选曲方面，与上一次“阿密
特巡演”完全不同，这一次张
惠妹希望每个歌迷都可以听
到这 /5年间他曾经被感动的
那一首歌，“每个人最想要听
的应该都不太一样，我就都唱
吧”。所以此次巡演张惠妹破
天荒地将演唱曲目定在了 5"

首，这对她个人体力、记忆力
都是一大考验。当然有些歌曲
是用“串烧”的方式来呈现，但
即使这样，整场演唱会的时长
也将超过三个小时。
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张惠妹7月7日上海体育场开唱

! ! ! !本报讯 （记者
王剑虹）上海京剧院
余派女老生王珮瑜的
墨本丹青版《赵氏孤
儿》和《京剧清音会》
小型沙龙式清唱会将
于 /5、/0日亮相东方
艺术中心名家名剧
月，同时这也是“戏里
戏外·瑜音绕梁”王珮
瑜 !"/! 全国巡回演
出的首站演出，据介
绍，王珮瑜的此次巡
演将在上海、北京、武
汉、成都、深圳和苏州
等 0个城市举行。
墨本丹青版《赵

氏孤儿》是王珮瑜首
次尝试担任制作人打

造的一出大戏，依照“墨壳老本”即
马连良先生/,0"年的剧本整理改
编，融入余派《搜孤救孤》的经典唱
段。该剧于去年初在上海大剧院中剧
场首演，王珮瑜也凭借该剧获得了去
年的“梅花奖”。《京剧清音会》则将以
演唱和解说并行的方式且唱且谈，穿
插介绍京剧老生行当、十八张半、孟
小冬和坤生艺术等京剧常识和梨园
掌故。而王珮瑜与她的好友、音乐人
梁剑峰也将在“清音会”上再度展示
吉他与京剧的合作，这一新的音乐形
式尝试将京剧声腔还原为纯粹的音
乐表达，一年多前曾进行实验性演
出，颇受年轻观众的好评。
本周六王珮瑜还将做客“名家

名剧月”系列讲座，为大家讲述《赵
氏孤儿》这出传统老戏在舞台上的
历史变迁。
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! ! ! !本报讯 （记者 杨建
国）马友友率领丝绸之路合
奏团，今晚在上海大剧院举
行第三次访沪音乐会。据马
友友称，这次中国巡演，是
一次“回家之旅”。因为他本
人和担任乐手的琵琶演奏
家吴蛮、笙演奏家吴彤，都
与合奏团所到之处的香港、
杭州、上海和北京，有着千
丝万缕的关系。

马友友说：“我的妈妈
在香港出生，所以，在香港
演出，我是探望妈妈的故
乡。我的爸爸曾在上海读
书，每次走在这里的大街小
巷，似乎能寻找到他的足
迹。吴蛮和吴彤分别是杭州
人和北京人，这两座城市也

是我们这次巡演的所到之
地。所以，这是一次非常地
道的‘回家之旅’。”记者从
上海大剧院获悉，马友友
“回家”，“老乡”也为他准备
了礼物。上海一位多次国际
获奖的琴弓制作师马荣弟，
近日根据马友友的演奏特
点，精心制作了两支大提琴
弓，昨天已委托上海大剧院
转交马友友。

马友友以丝绸之路的
名义成立这支乐团 /! 年
来，邀请了 /6个国家和地
区的作曲家，创作了 07余
首作品，并组织了来自 !"

个国家和地区的乐手参与，
在 !, 个国家和地区、/5"
个音乐厅举行巡演音乐会。

! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）上海文
广演艺集团与杨浦区共同发起的文
化惠民工程“百姓艺苑”已成功运转
五年。日前8双方在杨浦区大桥街道
社区文化中心举行了新一轮合作的
签约仪式。当地社区的居民还在签
约仪式之后表演了评弹、杂技、舞蹈
等节目，展示过去五年文化共建的
成果。

#文广演艺$结对社区

申城感受父亲足迹 老乡送上精制礼物

马友友带着“丝绸之路”“回家”

! ! ! !第 !!届中国电
视“星光奖”近日在
京揭晓，上海在这一
中国电视艺术最高
奖中大获丰收，荣获
! 项特别奖、, 项大
奖和 5 项提名荣誉
奖，获奖之多位居全
国省级电视台之首。

大放异彩
在上海获得“星

光奖”的电视节目
中，既有大型晚会，
又有各类电视专题；
既有评论、访谈、戏
曲、少儿节目，又有
科普片、纪录片等
……其中以大型晚
会最为突出，在上海
获得大奖以上的电
视节目中竟占大半。

这些晚会是：获
特别奖的上海世博
会开、闭幕式暨文艺
演出、获大奖的《拥抱世界———世博
会倒计时 -7天外滩国际音乐盛典》
《9黄河大合唱:诞生 .7周年大型歌
会》《风雨同舟颂华章———纪念人民
政协成立 07周年诗歌朗诵会》《魅力
中国———宋祖英世博演唱会》《京津
沪京剧流派对口交流演唱会》等。

上海大型电视晚会始终走在全
国前列，当卫星双向传送为上海和悉
尼、巴黎、多伦多、大阪、温哥华、香
港、台北等名城架起一座座荧屏彩虹
时，上海电视文艺的强势崛起众所瞩
目。这次上海大型晚会在“星光奖”中
大放异彩，再次证明了这一点。

国际视野
上海之所以能在全国的大型晚

会中保持优势，首先得益于上海作为
国际大都市所具备的国际视野。世博
会开、闭幕式总导演滕俊杰说，世博会
是一个世界性的盛会，全世界的游客
汇聚上海，“跨文化”追求是第一位的。

《世博会倒计时 -7天外滩国际
音乐盛典》总导演王磊卿说，晚会通
过荧屏，让黄浦江与奥地利多瑙河、
印度恒河、埃及尼罗河、美国哈德逊
河、巴西亚马孙河等地融为一体，人
们用不同语言同唱一首《天下一家》，
尽显全球各地对世博会的深情期盼。

科技手段
在世博会开、闭幕式中，..7个小

球组成矩阵，借用科技手段，时而如
波涛般起伏，时而像拍翅飞翔的白
鸽，令人赏心悦目。!477多年前的大
编钟神奇悬空，当金色纱幔从编钟和
青铜梁柱间轻轻划过，观众才猛然发
现，两者间竟有 0厘米的空隙。原来，
这些编钟都是靠磁悬浮原理悬在空
中的。这一高科技让古老的编钟敲打
出时代新乐章。绝妙的是，与这套编
钟共同演奏的还有 !4位少女怀抱琵
琶，虽有优美坐姿，身下却无椅子。原
来这也是利用了高科技手段让姑娘
们保持了优美坐姿。

创意独特
如果说，国际视野和科技手段大

大提升了这些世博晚会的话，其实，
这些晚会的成功更离不开独特的文
化创意。
《黄河大合唱》是一部经典名作，

恰逢其诞生 .7周年推出，全球华人
尤其是黄河流域各地对母亲河更有
一种深切的家乡情感。由此，这一创
意就具备了天时、地利、人和的优势，
一下赢得了各地热烈反响，海内外歌
队纷纷响应，影响迅速超越国界……
上海联手黄河流域九大省市进行跨
地直播、跨地演唱，这一创意产生了
轰动效应。最后，它已不再是一台普
通歌会，而是变成了一个重大的文化
事件，变成了一次跨国界的文化大聚
会，数万歌友为能参加这一活动高歌
而自豪。 首席记者 俞亮鑫
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